

## Editorial

### **Crisis Capitalista, Derechas, Rebeliones y Luchas Sociales en curso**

**Paula Vidal M. y Gonzalo Durán S.**

El tiempo histórico que vivimos da cuenta de la crisis estructural del Capital, la que posee expresiones a nivel local. En paralelo, asistimos a la emergencia de las ultraderechas en los gobiernos, donde figuras como Donald Trump (Estados Unidos), Jair Bolsonaro (Brasil), Giorgia Meloni (Italia), Nayib Bukele (El Salvador), Benjamín Netanyahu (Israel), Volodymyr Zelensky (Ucrania), Daniel Noboa (Ecuador), Javier Milei (Argentina), entre otros, han impulsado una serie de políticas que atentan contra los derechos humanos entendidos como derechos económicos, sociales, políticos, culturales y ambientales, debilitando las democracias liberales. En paralelo, las acciones ultraderechistas se han expresado en el genocidio que ha vivido el pueblo Palestino por parte del Estado de Israel donde la tecnología civil se ha vuelto un arma de guerra dando cuenta de la barbarie de estos tiempos.

La contracara de esta tendencia son los procesos de luchas sociales y rebeliones vividos en algunos países - a partir del siglo XXI – que no solo han mostrado el agotamiento de las relaciones sociales capitalistas, sino que han impulsado experiencias desde abajo que han logrado contener esta tendencia e instalar gobiernos de corte más progresista, como los de Gustavo Petro (Colombia), Luis Inácio Lula da Silva (Brasil) y Andrés Manuel López Obrador (México).

En este marco, se han recibido trabajos de América Latina y de Europa donde se exponen discusiones teóricas y/o resultados de investigación o testimonios/entrevistas en temáticas vinculadas a los siguientes ejes: 1) Crisis capitalista y sus expresiones contemporáneas. 2) Crisis capitalista y ascenso de las derechas y ultraderechas. 3) Crisis capitalista, rebeliones, resistencias y luchas. 4) Trabajo Social en tiempos de derechas y luchas sociales



Algunas preguntas orientadoras fueron las siguientes: ¿Cuál es la naturaleza de la crisis? ¿Se puede hablar de una crisis estructural del Capital? ¿Cómo caracterizar los gobiernos de derecha y sus políticas públicas? ¿Cuáles son sus implicancias? ¿Por qué las experiencias de revuelta en Chile y otros países no han consolidado proyectos emancipatorios? ¿Qué desafíos y propuestas surgen en este contexto para el Trabajo Social en particular y las ciencias sociales en general?

Este número es organizado por el Núcleo de Relaciones Socioeconómicas y Luchas Sociales (NURELS) y es dirigido por la Dra. Paula Vidal y el Dr. Gonzalo Durán. El dossier abarca dos líneas de reflexión. En primer lugar, una línea teórica – conceptual, y en segundo lugar, una línea de estudios concretos sobre el fenómeno.

El artículo de Natalia Perdomo dos Santos, propone analizar los fundamentos constitutivos del neoliberalismo, en tanto estrategia de reproducción del capitalismo tardío y que expresa su irracionalidad. Critica el pensamiento misticador de Dardot y Laval, cuyas tesis han tenido eco en el Trabajo Social brasileiro.

El artículo de Sara Granemann, evalúa la importancia del fondo público operado por el Estado capitalista en el enfrentamiento de las constantes crisis del modo de producción capitalista. Caracteriza el Estado en esta etapa como “capitalismo puro”, a partir del cual aborda las políticas sociales.

El artículo de Paulo Wesley Maia Pinheiro, a partir de las contribuciones de Marx y Lukács, demuestra que el avance de la unidad entre ultra liberales y conservadores/ reaccionarios es una realización política de la unidad explotación-opresión.

Los siguientes artículos corresponden a estudios concretos y situados en casos específicos.

El artículo de Lawrence Estivalet de Mello, Alexandra Maciel Veiga y Loyana Araujo Saraiva Matos, reflexiona -a partir de la propia participación de les, las y los autores- sobre la huelga de la educación federal de 2024 en Brasil, analizando dos formas de entender el sindicalismo: el combativo y el que negocia.

El artículo de Luis Felipe González Gutiérrez y Eva Marxen, recoge las ventajas del arte como forma de resistencia contra el patriarcado, colonialismo y capitalismo y lo aplica a manifestaciones ocurridas durante el estallido social en Chile.

El artículo de Luciano Santander, proporciona información crucial para comprender el proceso de rearticulación discursiva de la derecha chilena. El trabajo argumenta que esta rearticulación se fundamenta en la defensa de la principal herencia ideológica de la dictadura: el neoliberalismo autoritario representado en el gremialismo.

El artículo de Agustín Ezequiel Zuccaro, identifica cinco ideas principales sobre la asistencia social que han caracterizado a las derechas en el gobierno. Zuccaro analiza el período comprendido entre 1955 y 2023

El artículo de Fernanda Kilduff, aborda la gestión carcelaria del gobierno de Jail Bolsonaro en Brasil en el contexto de la pandemia COVID. En su trabajo, Kilduff muestra que a pesar de las iniciativas emprendidas por los movimientos sociales, el gobierno de extrema derecha ratificó las políticas de gran encarcelamiento.

Respecto de la reseña de Rafael Elías Rojas titulada “Allende para el Siglo XXI”, en ella se abordan los aspectos relevantes del libro “Allende and Popular Unity the Road to Democratic Socialism”, de las autoras Paula Vidal y Ximena Odekerken, publicado el 2024 por la prestigiosa editorial Routledge, y nos invita a encontrar la vigencia del proyecto socialista expresado en la Unidad Popular a través de sus discurso.

5

El dossier cierra con dos entrevistas realizadas por Paula Vidal y Gonzalo Durán a dos de los más destacados intelectuales marxistas vigentes de los últimos tiempos. La primera de ellas, al economista argentino Claudio Katz, en la que profundiza acerca de las derechas hoy en relación con las izquierdas, abordando las estrategias que estas últimas han tenido y deben tener para poder materializar las necesidades, demandas y derechos de los pueblos. La segunda, es al economista británico Michael Roberts, quien reflexiona sobre la relevancia de entender la economía marxista hoy, incluyendo espacios como la inflación, que tradicionalmente se han dejado al dominio de la corriente dominante. En esta entrevista, Michael Roberts también entrega sus impresiones sobre la vigencia de la lucha de clases y la relevancia de la clase trabajadora para empujar las transformaciones ante el ascenso de las derechas.

Esperamos que los y las lectoras, especialmente del campo del Trabajo Social, encuentren en este dossier elementos, categorías, preguntas y análisis que ayuden a comprender el fenómeno de las derechas para su superación

**Octubre 2024**

